



Louis XV par Quentin La Tour.

Annales du XVIIIème siècle après la mort de Louis XIV (suite)

1722 – A Lobbes, l'abbaye acquiert une rente de 4 florins d'Augustin Seguin et 5 florins 2 patards et demi venant des héritiers d'Ursmer Royets, à Jumet ; 4 florins de Joseph Maren pour le compte de Michel L'arbalestrié.

On refait la liste de ceux qui doivent la dîme à Marchienne.

A Strée l'abbé admet à la bourgeoisie d'une façon irrégulière.

A Biesmerée, contestations de limites des bois avec le receveur du prince de Ligne.

Tous ces renseignements n'ont rien de bien attrayants, mais ils nous font voir à combien de tracasseries nos ancêtres étaient exposés : payer des tailles, des dîmes, des rentes seigneuriales, des cens, etc.. et ne recevoir rien en contrepartie. Aujourd'hui, nous payons des contributions, des taxes, etc .. mais de l'autre côté l'Etat nous garantit une sécurité sociale, une pension et des services communs d'enseignement, de police, de transports qui nous mettent à l'abri de tous les aléas de la vie.

1723

Le 31 mai, J.F. Foppens, chanoine à Alost et Bruges, donne une nouvelle édition des OPERA DIPLOMATICA ET HISTORICA de Miraeus (Aubert Le Mire 1573-1640).

Le comte de Thirimont relève son fief de Batignies, devant la Cour féodale de Lobbes, dont il était vassal pour cette terre.

Transport de 4 florins de rente, monnaie de Jumet, fait par Jean Baptiste Vignerou, en faveur de Joseph Maren, échevin de Jumet, avec relief propriétaire de cette rente par ladit Maren qui la transporte en

*Annales du XVIIIème siècle après la mort de Louis XIV
(suite)*

1722 – A Lobbes, l'abbaye acquiert une rente de 4 florins d'Augustin Seguin et 5 florins 2 patards et demi venant des héritiers d'Ursmer Royets, à Jumet ; 4 florins de Joseph Maren pour le compte de Michel L'arbalestrié.

On refait la liste de ceux qui doivent la dîme à Marchienne.

A Strée l'abbé admet à la bourgeoisie d'une façon irrégulière.

A Biesmerée, contestations de limites des bois avec le receveur du prince de Ligne.

Tous ces renseignements n'ont rien de bien attrayants, mais ils nous font voir à combien de tracasseries nos ancêtres étaient exposés : payer des tailles, des dîmes, des rentes seigneuriales, des cens, etc.. et ne recevoir rien en contrepartie. Aujourd'hui, nous payons des contributions, des taxes, etc .. mais de l'autre côté l'Etat nous garantit une sécurité sociale, une pension et des services communs d'enseignement, de police, de transports qui nous mettent à l'abri de tous les aléas de la vie.

1723

Le 31 mai, J.F. Foppens, chanoine à Alost et Bruges, donne une nouvelle édition des OPERA DIPLOMATICA ET HISTORICA de Miraeus (Aubert Le Mire 1573-1640).

Le comte de Thirimont relève son fief de Batignies, devant la Cour féodale de Lobbes, dont il était vassal pour cette terre.

Transport de 4 florins de rente, monnaie de Jumet, fait par Jean Baptiste Vignerou, en faveur de Joseph Maren, échevin de Jumet, avec relief propriétaire de cette rente par ladit Maren qui la transporte en

faveur de l'abbaye de Lobbes. Un parent du dernier abbé de Lobbes entre en scène dans ce relief.

Plainte des sergents d'Aulne portée au bailli de Lobbes pour avoir été maltraité par les hommes de Leernes et Wespes, qui pêchaient dans la Sambre. Ceux de Leernes ont maltraité ces sergents d'Aulne parce que ceux-ci les empêchaient de pêcher et voulaient les priver de leurs privilèges. La Sambre borde leur village au sud. Cette pêche va encore provoquer un grand procès en 1725.

A Wisbecq près de Saintes, la nouvelle paroisse de N.D., la dotation de la chapelle est augmentée. A Zarlardingue, le seigneur d'Overboelaere réclame contre un empiètement sur sa seigneurie.

1724

Communication des privilèges de la congrégation du Mont Cassin en faveur de l'abbaye de Lobbes.

Création de 10 florins de rente par Bartholomé Hankart au profit du monastère sur sa maison et autres biens à Gilly pour extinction d'une dette de 1200 florins qu'il avait envers l'abbaye de Lobbes.

1725

Recès de la Cour de Lobbes pour le fondage de deux cloches. Les cloches paroissiales étaient à charge de la dîme, mais il y avait les cloches banales qui servaient à appeler la communauté pour les plaids, en cas d'incendie, etc., celles-ci étaient à la charge de la population.

A Lobbes, 8 florins de rente transporté au monastère par Catherine Monnon, avec accord de son père Ursmer.

Procès des habitants de Lobbes contre le Sgr abbé au sujet du bosquillage dans les bois de l'abbaye (il s'agit probablement de corvées), il a été terminé par un mandement émané du Prince de Liège, en suite du recès des Trois Etats. On ne dit pas comment.

Le procureur de l'abbaye d'Aulne nous relate un procès. L'an 1725, le 25 août, l'abbaye d'Aulne a saisi deux barquettes, filets et pêcheurs de l'abbaye de Lobbes, vis-à-vis le pré Moreau, comme ayant foulé ses eaux. Ceux de Lobbes nous ont attaqués par-devant l'official où le

procès y a été ventilé jusqu'en 1730, temps auquel S.A. Georges-Louis de Berghes, prince de Liège, s'est rendu arbitre entre les deux monastères, et il en a suspendu ou différé la décision jusqu'au mois d'avril 1741. Il a nommé pour ses assesseurs deux échevins, au rapport desquels il a porté sentence contre l'abbaye d'Aulne, la condamnant aux frais, à rendre les filets, barquettes, et leur adjugera la pêche depuis Hourpes, tout selon la juridiction de Leernes.

En vue de cette sentence, l'abbaye de Lobbes a envoyé des pêcheurs armés, jusqu'au pont d'Aulne et plus bas. L'abbaye d'Aulne se voyant énormément lésée a appelé au Saint Siège, malgré la mulette (amende) de cinq mille écus, pour celui qui ne staterait pas à la sentence (staterait = stare = rester debout, justifié). Dom Bartholomé Louant pour lors abbé d'Aulne a envoyé à Rome, Dom Maximilien Dufresne, son proviseur.

La cause a été agitée, 1° en signature, et ensuite en rote (juridiction de Rome) depuis le mois de juin 1742, jusqu'au mois de juin 1744. Après divers plans d'accommodement, on s'est enfin accommodé de la manière suivante ;

- 1) les frais compensés, aussi bien que les droits d'esportule (frais de greffe)
- 2) l'abbaye de Lobbes cède et renonce au droit qu'elle prétendait dans la Sambre, depuis Hourpes jusqu'à Landelies, et reconnaît n'y avoir aucun droit.
- 3) l'abbaye d'Aulne cède le droit de pêche qu'elle a dans les eaux de Fontaine-Valmont à l'abbaye de Lobbes ; réservé néanmoins à l'abbaye d'Aulne le droit seigneurial et le droit de pêcher quand elle voudra, mais sans barque ni nacelle.

Dom Maximilien et Dom Alexandre ont signé l'accommodement à l'abbaye de St Jacques à Liège pour l'abbaye d'Aulne ; Dom Joseph et Dom Jean de Lobbes pour leur monastère, le 11 juin 1744. Le procureur d'Aulne ne peut s'empêcher d'exprimer cette boutade : « Aulne, fie-toi à toi-même, méfie-toi de l'abbaye de Lobbes. ». Les anciens textes présentaient des lacunes et des imperfections, qui

portaient en germe l'éclosion de telles erreurs auxquelles l'Évangile aurait dû remédier. Le malheur c'est que les petits paient toujours les erreurs des grands.

Gilles Joseph de Boussu publie son *Histoire de la ville de Mons* en 1737. Il publiera celle de St Ghislain.

De 1725 à 1732, Théodore Bouille voit imprimer son *Histoire de la ville et du pays de Liège*.

Le 24 décembre 1725, l'archiduchesse Marie-Elisabeth donne des ordres pour assurer la tranquillité publique à Bruxelles.

1726

La ville de Thuin cède un coin de terrain pour aménager la digue du moulin de la Piraille.

On plante encore des bornes entre les juridictions de Jamioulx, Montigny-le-Tilleul et Mont-sur-Marchienne. Décidément, les géomètres-arpenteurs de ce temps ont eu fort à faire.

Le seigneur de Donstiennes est avoué de Thuillies, aussi si des criminels sont pris, il doit mettre la sentence à exécution à ses frais.

A Sars-la-Buissière, érection des forges et fourneaux de Grignart, l'abbaye, après hésitation, les laisse faire, en tenant compte d'un futur profit ou avantage. On agrandit le cimetière de Peissant près de la cense de Lobbes qui cède un peu de terrain.

Arrivée à Lobbes du prince Georges Louis de Berghes.

1727

Projet d'invasion des Pays-Bas par la France, les Provinces Unies et l'Angleterre, le 31 mai. L'empereur d'Autriche accepte l'ultimatum et suspend l'octroi qu'il avait accordé à la Cie d'Ostende pour sept ans.

Les bourguemaîtres de Lobbes demandent à l'abbé de pouvoir couper des chênes et arbres anciens dans leur bois. Soit ils veulent faire un peu d'argent pour équilibrer leur budget, soit des constructions sont en vue.

A Ragnies, le censier de la Cour est en discussion avec celui de Sartalart à Fontaine-Valmont, au sujet de corvées de fanage dans un pré. L'un était de l'abbaye de Lobbes, l'autre de celle d'Aulne.

Une fausse inscription est gravée sur une pierre dans l'église de Vodecée près de Philippeville et à Houdain en Artois, accord avec le seigneur comte du Roeulx ; encore des affaires de droits honorifiques entre seigneurs.

Une affaire de saisie de moutons de l'abbaye d'Aulne trouvés en pâture dans les bois de Leernes.

L'abbaye de Lobbes doit entretenir ses maisons de cure en Hainaut, on a légiféré sur le sujet.

1728

Des travaux sont effectués à la façade de l'abbaye d'Aulne, l'architecture religieuse ne chôme pas.

En France, l'Intendant de l'Etat a un droit de regard sur les comptes d'église, qui doivent répondre aux exigences de la loi.

A Zarlardingne, le Conseil de Gand affranchit le maieur de la tutelle de l'abbaye de Lobbes.

1729

Le Record de Fleurus (chef-lieu de doyenné dépendant du diocèse de Liège) spécifie les obligations des décimateurs.

Aulne paie à Lobbes une rente sur Thaignies (près de Clermont/Walcourt). C'est une ancienne propriété de Lobbes qui lui a été cédée.

Procès entre le monastère de Lobbes et le clergé d'Hainaut. Lejeune en parle au tome X des DRSPAC.

Autorisation pour établir deux échevins à Forestaille et Grignart.

1730

La communauté de Lobbes rembourse 100 florins au monastère. Le clerc de Ragnies est remercié. L'abbaye abandonne les dîmes de Aibes et Quevillon (Nord. France)

Au chapitre d'Antoing, l'abbé de Lobbes prend possession de l'écolâtrie par voie judiciaire.

A Forestaille, partage entre les héritiers de Jean Baptiste Dumont et François Wilmart.

1731

La nuit du 3 au 4 février, incendie du palais du duc de Brabant à Bruxelles, résidence de la gouvernante générale.

L'abbaye de Lobbes achète à Lobbes un bonnier de la prairie à la Fontaine de Thomas Jadot.

On répare le pont de Sambre de Lobbes aux frais de la communauté.

Pierre Henry ouvre une tannerie à Lobbes. Les drapiers de Thuin doivent aller à la foulerie de l'abbaye. Difficultés pour les dîmes à Vodecée et Sautour, l'intendant de Hainaut doit s'en mêler (territoire sous contrôle français présent à Philippeville).

Ratification d'une convention du 23 mai entre le duc de Croy et le prieur d'Houdain.

1732

L'empereur abolit le droit d'asile dans les édifices religieux, ce qui est un nouvel indice du conflit entre le pouvoir civil et le pouvoir religieux.

Encore des affaires de dîmes.

1733

Procès au moulin de Roux. L'abbaye achète 5 bonniers de terres à Strée. A Thuillies Jean Paquet doit céder 27 bonniers à l'abbaye.

Le 24 novembre, la France et les Provinces Unies signent une convention qui prévoit de laisser les Pays-Bas en dehors des opérations militaires.

1734

A Lobbes, l'abbaye achète sept quartes (env 45 ares) de prairie aux Hoquettes à Ursmer Monnon.

L'abbé donne des ordres pour la tenue de l'école de Lobbes.

Adjudication du taillis du Bois du Luiseul à Thuin.

L'abbaye s'accorde avec les Brehin au sujet d'une carrière à Ragnies.

Les étangs de l'abbaye ont été agrandis sur les Bois du Baron de Fontaine, c'est un sujet contentieux depuis 1715.

Incendie du palais des Princes-Evêques à Liège.

On essaie de renfermer les pauvres et de les réduire au travail forcé, la mendicité et le désœuvrement sont un problème.

1735

L'abbaye acquiert 16 bonniers de bois à Ragnies. L'abbaye doit bâtir une maison pour le vicaire de Saintes, et elle récupère deux bénéfices à Kontich.

1737

L'abbé doit s'expliquer au Tribunal des 22 à Liège, sur une cause concernant M.H. Thibaut de Lobbes.

1738

Le pape prononce la condamnation de la Franc-Maçonnerie.

Le 10 mars, le Conseil Privé des Pays-Bas semble avoir fait une recrue de choix en la personne de Patrice François de Neny, nommé secrétaire surnuméraire, mais pour cela, il a fallu obtenir une dérogation, car il n'avait pas l'âge requis. De Neny est le fils aîné du secrétaire d'Etat et de Guerre Patrice Mac Neny, originaire d'Irlande, mais qui s'est établi chez nous pour y faire la brillante carrière qu'on lui connaît. Patrice François de Neny est né à Bruxelles en 1716. Après des études au Collège Anglais de St Omer, en 1726, il est sorti de l'Université de Louvain, il y a 2 ans muni d'une licence de droit. Il a exercé comme avocat au Conseil de Brabant. Ses capacités, ses qualités de gestionnaire, ses idées novatrices et son ambition l'incitaient plutôt à se lancer dans la haute administration, comme l'annonce déjà son entrée au Conseil. Quant à son frère cadet Corneille de Neny, il a pris

place à la Secrétairerie d'Etat et de Guerre, mais on parle de l'envoyer bientôt à Vienne pour y faire carrière.

Rente de 215 florins à Jumet remboursée au monastère. A Hon-Taisnières des terres labourables sont réduites à usages de pâtures, prés et jardins avec accord du parlement de Flandre. L'abbaye doit s'incliner sur ce changement et les conséquences pour la dîme.

1739

Le 27 janvier intervient un arrangement où il est convenu que le maieur et les échevins de Saintes donneront au vicaire 100 florins l'an, à prendre sur les offrandes de l'église et de pourvoir au logement du vicaire.

Donation et fondation faite par Jean Jonneau en faveur de la chapelle de Biercée, approuvé par l'archidiacre et dénomination comme collateurs de l'abbé de Lobbes et du curé de Thuin.

1740

Les exportations de blé sont interdites, les prix grimpaient depuis 1735. C'est la fin d'un hiver particulièrement rigoureux en Europe. C'est la famine. Expulsion des mendiants et vagabonds. Cherté et émeutes préoccupent les pouvoirs publics qui font venir du blé de l'étranger.

Le 16 décembre, Frédéric II de Prusse, sans déclaration de guerre à l'Autriche, envahit la Silésie.

Dans les territoires flamands des Pays-Bas autrichiens, le phénomène de francisation s'accroît.

On commence un procès au sujet de la marguellerie (office du sacristain) à Lobbes. La communauté doit présenter deux personnes dont l'abbaye en choisit une.

L'abbaye achète la cense Baillet à la Houzée (Thuillies).

Querelle honorifique entre le prieur et le duc de Croy à Houdain. On établit la liste pour les dîmes de Ste Waudru à Cuesmes. A Virginal, l'abbé garde le patronat de la cure, avec une part de bénéfices mais il ne nomme plus le curé.

1741

Le 17 avril, désignation de Charles de Lorraine comme successeur de l'archiduchesse Marie Elisabeth qui meurt au château de Mariemont le 26 août. Le comte Frédéric de Harach assure l'intérim du gouvernement général pendant que Charles de Lorraine est retenu aux armées.

1742

Deux permission données par l'abbé de Lobbes à la communauté de Lobbes pour engager leurs bois et terrains communaux. Ces pièces présentées dans le procès pour le marteau (droit d'abattre des arbres) n'ont pas été reconnues valables pour autoriser un défrichement dans le bois. Le prince-évêque s'oppose au déboisement.

La cour de Thuillies ne se prête pas aux vœux de ceux qui veulent faire supporter à l'abbaye une légère réparation du toit de la chapelle St Nicolas. Encore des accommodements pour les dîmes avec l'abbaye d'Aulne, notamment à Hantes.

1743

Le musicien François Joseph Gossec de Vergnies part à Anvers pour y suivre les cours de chant de la cathédrale N.D.

Il y a deux loges maçonniques à Bruxelles.

Georges Louis de Berghes, prince-évêque de Liège, meurt. Il avait voulu restaurer la situation politique et économique ébranlée par les guerres du début du siècle et du siècle précédent. Il a vécu une période de paix. Assisté de ministres compétents : le comte de Berlaymont, chancelier ; le comte de Rougrave, grand-vicaire ; le baron de Horion, grand-mayeur. Il rétablit les finances grâce à des mesures d'économie et une réorganisation monétaire. Il s'occupe de l'assistance des déshérités, il leur lègue sa fortune personnelle. Il séjourna en personne dans la Principauté contrairement à ses prédécesseurs. Il restaura le château de Seraing et les abords de Liège.

Abornement des bois de Jamioulx contre Nalannes. Biens acquis à l'abbaye à Strée, la cense Maistreau par subrogation de Mr Wolf bailli. Cela suppose des dettes. C'est la guerre et les temps sont durs.

1744

On a déboisé aux Maroelles, les coupables doivent reboiser.

A Peissant, procès pour le droit d'aubanéité intenté par le seigneur Cornet contre l'abbaye et une fermière étrangère à la localité. L'affaire est réglée au profit de l'abbaye et de la fermière. En cas de décès le seigneur héritait des biens des aubains.

La femme de Charles de Lorraine meurt le 16 décembre, elle était la belle-sœur de l'empereur.

Les épizooties font des ravages dans le bétail, peste bovine. On interdit l'entrée et la sortie du bétail.

1745

La communauté de Jumet rentre en possession des bois aliénés en 1686.

Les Français prennent Tournai, Menin, Knocke, Furnes, Ypres, Gand, Bruges, Audenaerde, Termonde, Ostende, Nieuport. Ce qui prouve l'inefficacité du traité de la Barrière.

Léonard Defranc, à 10 ans, devient élève du peintre J.B.Coolers

1746

Les réunions des deux sexes sont interdites dans les cabarets, et les danses, après le coucher du soleil.

Le 4 février les Français prennent Vilvorde, le 21 Bruxelles, le 1^{er} juin Anvers, le 11 juillet Mons, 15 juillet St Ghislain, 2 août Charleroi, le 30 septembre Namur, le 11 octobre Rocourt, fin 1746 presque tous les Pays-Bas sont pris.

1747

Les Français envahissent les Provinces Unies en avril.

Encore des discussions au sujet du bois de Fontaine et la campagne de Hulpiau.

1748

Abornement des bois de Thuin et de Lobbes

1749

Edit du Roi de France concernant les acquisitions des gens de mainmorte (arrêt de l'accroissement des biens ecclésiastiques). Les garnisons hollandaises ne sont plus subsidiées par les Pays-Bas.

1750

L'abbaye perd un procès à Mons pour les marlières de Peissant contre le seigneur Cornet. Le bon temps est fini où l'abbaye avait toujours raison.

Nous sommes sous l'abbatiat de Théodulphe Barnabé. Voici ce qu'écrivait l'archiviste de Lobbes dans le cartulaire 35 : « *Transaction agréée par le Conseil de Brabant dont dépend Jumet, touchant l'église de Jumet, en 1750 ou environ. Nous avons été grandement trompés pour la réédification de cette église, par l'acceptation d'un plan qu'a fait Mr l'abbé en la personne de Dom Joseph (il s'agit de l'église du chef-lieu, et le Joseph serait Joseph Robson, car l'affaire traînait depuis 1710). Dont il est à présumer qu'ils ont été trompés, ne connaissant pas assez la conséquence du plan, car l'édifice de l'église au lieu de nous coûter 20000 florins nous en a coûté au moins 100.000, et pour surcroît de disgrâce, l'architecte nous a trompé en augmentant la longueur de l'église de 29 pieds, et quantité d'autres choses dont nous sommes la dupe, à notre grand détriment ayant été obligés d'emprunter beaucoup d'argent pour régler la facture.* »

La pomme de terre est cultivée en Flandre, région de Nieupoort depuis fin 17^e s, ainsi qu'en Lorraine et Alsace. Après les pénuries de blé de

1709 et 1740, elle se développe, les ecclésiastiques veulent en tirer la dîme, d'où de nombreux procès.

Le 23 décembre François Joseph Peterinck signe un contrat d'association avec les frères Robert et Gilles Dubois pour exploiter la manufacture de porcelaine à Tournai.

Le système des petites exploitations agricoles se généralise. En un siècle le prix de la terre agricole a triplé. En 1755, les Etats de Hainaut ont en effet obtenu une ordonnance qui limite les fermes à 60 bonniers de terres labourables et 10 bonniers de prairies. Mieux cultiver pour mieux produire et rendre l'accès de l'agriculture possible à plus de gens.

Gilles Joseph de Boussu publie son *Histoire de la ville d'Ath*.

1750-1755 : la carrosserie bruxelloise est en plein essor et exporte.

1751

Le moulin à vent connaît de nouvelles applications, notamment pour les scieries à Bredene.

Un réseau de canaux se crée en Flandre et J.A.Garremeyn peint « Le creusement du canal à Gand ».

On procède à la délimitation entre le Bois de la Chaussée appartenant à l'abbaye et le Bois de la communauté de Strée. Délimitation des dîmages de Thuillies et Donstiennes.

1752

Novembre Sébastien Zoude demande un octroi pour établir une cristallerie à Namur pour produire du verre transparent. Il l'obtient le 9 juin 1753.

Abornement des Bois à Biercée.

Le vicaire de Piéton, église secours de celle de Forchies, veut faire ériger ce secours en cure et être logé.

La communauté de Jamioux récupère un bois aliéné en 1640.

1753

A la Monnaie (Bruxelles) 95% des représentations sont en français.
Abornement du grand Bois de Fontaine et ceux du monastère de Lobbes, aux Bonniers. Nous avons conservé cette carte.
Election de Paul Dubois comme abbé de Lobbes le 4 janvier.

1754

Une chaussée pavée est ouverte entre Namur et Louvain.
Réfection du pont de Lobbes.
La communauté de Leernes récupère des bois engagés en 1605.
A Strée on discute pour des arbres poussés à la limite de deux juridictions, chacun son compte.
Le curé de Renlies demande une maison à charge du décimateur.
Lobbes sera condamné à la bâtir en 1761 seulement, au parlement de Douai, la localité était rattaché au district de Maubeuge.
Contestation avec le chapitre de Saint-Ursmer à Binche, au sujet des dîmes de Leval et de Morlanwelz.

1755

Amortissement (extinction d'obligations fiscale/judiciaire) sur certains biens en Hainaut, Brabant et Flandre.
Un bien acheté par l'abbaye à la Fontaine St Nicolay à Lobbes en 1688 est échangé en 1755, les Hecq ont intervenu dans cette affaire.
Le 1^{er} novembre, tremblement de terre à Lisbonne (Portugal), ressenti jusqu'en Belgique. Le 26 décembre premier d'une série de tremblements de terre en Belgique, dans les mois suivants. Point culminant le 18 février 1756.

1756

Le 1^{er} mai, traité de Versailles, entre la France et l'Autriche, garantit la paix pour près de quarante ans. Le 1^{er} janvier avait eu lieu à Liège la publication du premier numéro du « *Journal Encyclopédique* » qui facilite la diffusion de l'esprit des Lumières.

Le 29 août Frédéric de Prusse ouvre les hostilités en Europe.
Heureusement notre pays n'en souffrira pas.

1757

Le 8 juin, le gouvernement des Pays-Bas donne l'ordre aux navires anglais de quitter les ports belges, conséquence du rapprochement avec la France.

L'abbaye est condamné à payer sa compétence au vicaire de Taisnières (Nord/ France).

1759 – 1760

Le comte de Neny rédige un mémoire historique et politique sur les Pays-Bas pour l'éducation du futur Joseph II.

Le 14 septembre 60, pour sauver la Trésor des Pays-Bas voici le Lotto.
Gossec et Grétry, nos musiciens sont à l'honneur à Paris.

Accord fait avec le Sr de Vignron concernant les cens et rentes seigneuriales sur un fief, ainsi que sur les assises (impôts indirects sur les marchandises) à Jumet.

La communauté de Thuillies rachète un bois aliéné en 1574.

1761

L'abbaye érige un moulin à vent à Roux.

Les Paquets rentrent en possession de leurs biens aliénés au monastère en 1733 à Thuillies.

1762

Grands travaux à Gembloux par Laurent Benoît Dewez.

Spa est à l'honneur.

Echange entre le monastère et Williers de Strée.

1763

Février, fin de la guerre de Sept Ans entre la France/Angleterre et Autriche/Prusse. La France abandonne ses colonies américaines.

Le 20 avril Charles Nicolas Alexandre d'Oultremont est élu prince-évêque de Liège.

Marie Thérèse supprime les tortures pour arracher les aveux, mais elles restent comme peines.

Accord sur la dîme des toisons (cottes) de laines et les agneaux à Nalinnes.

1765

Bois aliéné en 1688 retrait en 1765 à Thuillies.

Le 8 mai guerre douanière entre les Pays-bas et Liège, le gouvernement des Pays-Bas augmente les droits sur le fer en barres importé par les liégeois, dans le but de favoriser le Luxembourg. Charleroi pourrait en bénéficier.

Le 18 août décès de François Ier, époux de Marie-Thérèse.

Nicolas Bacon de Bruxelles rédige des statistiques sur l'industrie et le commerce des Pays-Bas, il recommande de mettre fin aux privilèges et monopoles et de supprimer les corporations endettés dans les villes.

On encourage la pêche maritime nationale et la construction de routes.

1767

En mai, grèves dans les Pays-Bas et à Liège, le coût de la vie augmente, les salaires baissent. Des forges sont pillées. L'importation du hareng est interdite. Augmentation spectaculaire des grains, ces problèmes sociaux continuent jusqu'en 1769.

1768

L'usage de la chaux comme engrais se répand autour de Bruges.

1769

Le général comte de Ferraris propose de réaliser une carte topographique des Pays-Bas autrichiens.

1770

Laurent Delvaux exécute une statue d'Hercule vainqueur du sanglier d'Erymanthe, pour l'escalier d'honneur du palais de Charles de Lorraine à Bruxelles.

1771

Le 1^{er} février agitation à Bruges où la population démolit un moulin à grain.

Léonard Defrance peint le « *Départ du conscrit* ».

La Belgique connaît une année de famine.

1771

Une année d'inondations

1771-1774

Nouvelle période de croissance des prix et de problèmes d'alimentation.

1772

Le 16 janvier, élection de François Charles de Velbrück, un prince-évêque éclairé.

Le 26 juin, ouverture au public de la Bibliothèque Royale de Bruxelles.
Achèvement de la chaussée de Namur à Luxembourg, qui passe par Arlon et Neufchâteau pour éviter la principauté de Liège.

Année d'épizooties.

1773

En mars, augmentation du prix du beurre. Des échoppes sont pillées sur le marché de Nivelles.

Le 24 mai, la Principauté conclut un traité de commerce avec la France.

Le 20 septembre, les biens des Jésuites sont placés sous séquestre, l'enseignement laïc en profite, et une commission royale s'organise

pour mettre en place les collèges thérésiens, dont le collège de Houdain à Mons.

Publication à Liège d'un « *Essai sur le projet de l'établissement d'un hôpital général dans la cité* », par le chevalier Jacques de Heusy.

Aux Pays-Bas, une ordonnance prévoit la répartition des biens communaux entre les chefs de famille en vue de leur mise en culture, c'est un moyen de lutter contre la pénurie alimentaire.

Le 16 décembre 72 par patentes de Marie Thérèse, la société littéraire de Bruxelles devient « *Académie impériale et royale des Sciences et Belles Lettres.* »

François Xavier de Feller publie un « *Catéchisme philosophique* » dans lequel il combat les idées antireligieuses des philosophes.

1774

Le 9 avril le seigneur de Peissant Gommaire Cornet de Grez essaie de tempérer cet esprit antireligieux. Des mesures similaires sont prises en Principauté de Liège. En juillet/août émeutes dues à l'augmentation de prix des grains.

1775

Les relevés de la carte topographiques des Pays-Bas entrepris sous la direction du comte de Ferraris, sont terminés, la carte sortira en 1777.

1777

Le 10 octobre, ouverture de 13 collèges royaux.

Les Pays-Bas exporte la houille vers les ports de l'Adriatique.

1778

Le 16 octobre, Léonard Defrance est nommé directeur de l'Académie de Peinture de Liège. Il a laissé une production de tableaux qui illustrent la vie de tous les milieux à Liège de son vivant.

La bourgeoisie, bien organisée, prend une importance définitive dans l'industrie et le commerce. L'enseignement ne fait que de timides progrès. Les arts fleurissent. L'indépendance des colonies britanniques

en Amérique le 4 juillet 1776 va donner de nouveaux débouchés à nos produits et encourager l'émigration de tous les malchanceux. Progrès de la médecine et de l'obstétrique.

1780

Joseph II succède, fin novembre, à sa mère.

Polémique sur les dîmes, les abbayes voudraient leur extension aux nouvelles cultures.

1781

Le 7 novembre, Joseph II annonce aux Pays-Bas que le traité de la Barrière est dépassé et qu'il va démolir les places fortes, à l'exception de celles d'Anvers et de Luxembourg. Les garnisons hollandaises quittent le pays. A Namur, la garnison quitte le 18 avril 1782.

Joseph II fait d'Ostende un port franc. Il détourne ainsi une partie du trafic d'Amsterdam.

1782

Charleroi est toujours dans la province de Namur et Tournai dans le Tournai/Tournaisis.

1783

Le 17 mars, un édit supprime 126 couvents où l'on ne mène qu'une vie purement contemplative. Leurs biens sont confisqués.

La production locale de tabac est suffisante, on n'en importe plus.

On complète la route de Louvain à Aix-la-Chapelle sur le territoire de Herve.

On utilise le gaz de houille pour l'éclairage. J.P.Minckeleers (1748-1824) est l'inventeur de ce procédé. On gonfle ainsi des aérostats à Heverlee.

Fontaine-l'Evêque est l'une des premières villes de notre pays et même du continent qui furent éclairées au gaz. C'est au 27 septembre 1827 que remonte l'arrêté du roi Guillaume l'autorisant.

Les dentellières travaillent dur, depuis le matin jusqu'à la nuit.

Le 4 février 1783, Neny démissionne après 25 ans de loyaux services. Il a joué un rôle de premier plan à la présidence du Conseil Privé. Rajeunissement des programmes, modernisation de l'enseignement, réforme et discipline de l'université de Louvain. Il défend les prérogatives de l'Etat face à l'Eglise.

Traité de Versailles. Indépendance des Etats-Unis.

1784

Le 26 juin. Edit interdisant les inhumations dans les églises et transférant les cimetières en dehors des villes.

Le 21 juillet, élection de Constantin François Hoensbroeck, prince-évêque de Liège, homme têtu, austère, borné et hostile aux idées éclairées.

Selon les estimations la population de la Belgique s'élève à env. 2.200.000 habitants, dont 73% résident dans les campagnes.

1785

Le 26 septembre, les prêtres sont tenus de publier en chaire les édits de l'empereur. Et le 23 janvier 86, les sermons doivent être soumis à la censure.

Le 9 novembre, à la suite du traité de Fontainebleau, il est stipulé que l'Escaut restera fermé aux navires des Pays-Bas. Nombreux édits sur les kermesses, confréries, pèlerinages, processions, mainmorte ecclésiastique, séminaires, répartition des paroisses, cures soumises au concours

1786

Dans les mines, ceux qui charient le charbon et le chargent n'ont fini qu'à 15 ou 16 heures, donc 11 à 12 heures de travail. Ces gens travaillent en outre dans l'agriculture, la clouterie à domicile, etc.

Le 11 décembre, un édit proclame la liberté du commerce de grain, il ne sera appliqué que quelques mois.

1787

Le 12 mars, les provinces belgiques sont divisés en 9 cercles : Bruxelles, Anvers (incluant la seigneurie de Malines), Gand, Bruges, Tournai, Mons, Namur (incluant une partie du quartier wallon de Luxembourg), Luxembourg et Limbourg (incluant la province de Gueldre), dirigés par des intendants.

Le 17 septembre, Joseph II ordonne de remettre l'administration dans l'état où elle se trouvait le 1^{er} avril.

Le 20 septembre, émeutes à Bruxelles, le mécontentement est général.

1788

Le 22 janvier, Richard d'Alton, commandant militaire, fait tirer sur la foule à Bruxelles.

Fin de l'année, achèvement d'une chaussée pavée reliant Liège, Tongres et Hasselt à la frontière des Provinces Unies.

1789

Le 7 janvier, Joseph II abolit les privilèges du Hainaut et du Brabant.

Le 5 février, Philippeville est secoué par un léger séisme.

Incohérence des peuples, la Révolution liégeoise est progressiste, tandis que la Brabançonne aboutit à l'écrasement du courant le plus démocratique.

En juillet/août, émeutes à Tirlemont, Diest, Tournai et Louvain.

Le 18 août la Révolution liégeoise éclate, du 26 au 27 août le prince-évêque s'enfuit à Trèves. Le 4 septembre, la chambre impériale de Wetzlar ordonne aux Liégeois de retourner à l'Ancien Régime. En septembre/octobre des émeutes ouvrières éclatent à Verviers et Liège.

Le 10 octobre, les Autrichiens entrent en Principauté de Liège. Le 27 octobre la bataille de Turnhout est gagnée par les volontaires. Le 12 décembre les troupes autrichiennes quittent Bruxelles.

1790

Le 7 janvier, les Etats de Brabant assemblés pour la première fois depuis 1630, promulguent l'*Acte de Constitution des Etats Belgiques Unis*.

Le 20 février, Joseph II meurt. Le 30 septembre Léopold II est couronné empereur à Francfort.

Le 24 novembre, les Autrichiens entrent à Namur, et réoccupent tous les Pays-Bas le 10 décembre.

1791

Le 12 février les Autrichiens entrent à Liège et restaurent l'Ancien Régime.

Le 10 août, Edit fondamental réformant le régime politique de la Principauté de Liège à l'avantage du prince-évêque.

1792

Constitution à Paris d'un Comité révolutionnaire des Belges et des Liégeois réunis.

Le 20 avril, la France déclare la guerre à l'Autriche.

Le 16 août, élection du dernier prince-évêque François Antoine de Méan. Le 7 novembre, le gouvernement autrichien quitte Bruxelles. Fin novembre, fuite du prince-évêque de Liège devant les armées françaises de Dumouriez.

1793

Le 21 février, invasion de l'abbaye de Lobbes par les Français, sous l'abbatiat de Joseph Simon, qui a fort bien rempli sa mission. Celui-ci souffrant d'hydropisie depuis trois mois, arrivé presque au terme de sa vie, après avoir enduré diverses calamités et vexations de la part des Français, jusqu'au 1^{er} mars, où le capitaine de cette troupe impie, l'épée dégainée le menaça d'une mort cruelle, s'il ne livrait pas incontinent l'argent sacré ou domestique qu'il dissimulait. A se demander comment il put y survivre ? Le lendemain, à 2h30 de

l'après-midi, il fut frappé de léthargie ce qui lui enleva tout signe de vie. Enfin le 8 mars, vers 5h du matin il mourut.

A cette nouvelle, les commissaires impies accourent, ils ordonnèrent de sortir le cadavre des quartiers de l'abbaye. Après d'interminables supplications, ils consentirent cependant à ce qu'il ne soit pas transporté sans être mis au cercueil. Après quoi, il s'élève un débat entre eux quant au lieu de la sépulture. Les uns la voulaient dans les champs, les autres l'auraient jeté au milieu de la Sambre. Pourtant, après les plus humiliantes insistances, ils consentirent enfin à ce qu'on l'enterre au cimetière du village où il a reposé pendant 20 jours.

Sur ces entre faits, ces troupes impies furent mises en déroute par les Autrichiens, et ils s'enfuirent le 27 du même mois.

Le lendemain même, quelques serviteurs de l'abbaye s'indignèrent que la sépulture ordinaire au cimetière paroissial ne s'accordait pas à un abbé d'un tel mérite. Sans consulter personne, et à l'insu des religieux et du curé, ils ouvrirent une tombe dans la chapelle de Ste Barbe, et après avoir exhumé la dépouille, l'avoir vérifié et reconnu, ils la portèrent dans le nouveau tombeau de la dite chapelle. Ils affirmèrent que le cadavre étant récent, il ne répandait aucune mauvaise odeur. Il avait été élu abbé en 1778.

L'armée autrichienne avait pris l'offensive le 1^{er} mars, sous les ordres du duc de Cobourg (puis prince).

Le 2 mars les Français toujours à Mons, la Convention annexait le Hainaut à la France.

Le 11 mars on veut rattacher Charleroi au Hainaut, sans succès.

Le 18 mars, défaite française à Neerwinden. Seconde restauration autrichienne.

Du 6 au 23 mars, Tournai et le Tournaisis sont réunis au Hainaut, mais en seront détachés ensuite pour quelques temps.

Le 5 avril, le général Dumouriez passe dans le camp des Autrichiens.

1794

Le 14 mai incendie des abbayes de Lobbes et Aulne.

Le 6 juillet après la bataille de Fleurus, les Alliés évacuent Bruxelles.

Le 11 juillet, l'armée française, conduite par le général Jourdan défile à la porte de Hal à Bruxelles.

Le 31 juillet, les Belges doivent accepter les assignats à l'égal des pièces de monnaie et les prix sont soumis à la loi du maximum (prix imposés).

Décembre, les fortifications de Charleroi sont démantelées sous la Convention.

1795

Le 1^{er} octobre, annexion de la Belgique à la France.

1797

Le 17 octobre, traité de Campo Formio, confirmation de l'annexion de notre pays, et la frontière française suit le cours du Rhin.

1799

Coup d'Etat de Napoléon, le Consulat.

Les autres éléments du siècle ont été traités dans les ouvrages que nous citons dans la bibliographie qui suit.

ARTHUR WERION